
10
 Правописание суффиксов 

различных частей речи 
(кроме -Н-/-НН-)



зайчик — зайчика

цветочек — цветочка

Правописание суффиксов 
существительных -ЕК, -ИК

Подсказка

Беглая гласная — 

10



Упражнение 10
подароч..к мяч..ксыноч..к самолёт..к

карандаш..к

звоноч..к

ореш..кключ..кдружоч..к пузырёч..к

василёч..к кирпич..ккусоч..когонёч..кларч..к

-ЕК -ИК



Правописание суффиксов -ЕЦ, -ИЦ

Запомни

10

-ЕЦ

-ИЦ

в существительных 
среднего рода, если 

ударение стоит 
ПОСЛЕ суффикса
в существительных 

женского рода
в существительных 

среднего рода, если 
ударение стоит ДО 

суффикса

в существительных 
мужского рода

братЕЦ
морозЕЦ

письмЕЦό
пальтЕЦό

сестрИЦа
мастерИЦа

крéслИЦе
мáслИЦе

заЯц, месЯц, полумесЯц 



Правописание суффиксов -ИЧК, -ЕЧК 10

-ИЧК

-ЕЧК

в существительных 
женского рода, 

образованных от 
существительных с 

суффиксом -ИЦ

в остальных 
случаях

умнИЦа → 

умничКа 

(Ц//Ч)

семя → семЕЧКо
Женя → ЖенЕЧКа
няня → нянЕЧКа



Правописание суффиксов -ЕНК, -ИНК

Запомни

10

-ЕНК

-ИНК

в существительных 
женского рода, 

образованных от слов, 
оканчивающихся на -НЯ

в словах, 
образованных от 

существительных с 
суффиксом –ИН-

в существительных, 
характеризующих лиц 

женского рода
привержЕНКа

басНЯ →
басЕНКа
черешНЯ →
черешЕНКа

виноградИНа
виноградИНКа

валЕнки, кухОнька

-ЕНК



Правописание суффиксов 
прилагательных -ЕВ, -ИВ

10

-ЕВ

-ИВ

пишется в 
безударном 

положении -ЕВ

пишется под 
ударением -ИВ

алюмúниЕВый 
сόЕВый

плаксИВый

красИВый

Исключения юродИвый, милостИвый



Правописание суффиксов 
-ОНЬК, -ЕНЬК

10

-ОНЬК

-ЕНЬК

после  букв 
Г, К, Х

в остальных 
случаях

сухОНЬКий

зелёнЕНЬКий



Правописание суффиксов 
-АЧ-, -ЕЧ-

10

-АЧ-

-ЕЧ-

под ударением

без ударения

индюшАЧий

лягушАЧий

зверушЕЧий



Правописание суффиксов 
-ЧИВ, -ЛИВ

10

-ЧИВ всегда пишется
И

доходЧИВый 
завистЛИВый-ЛИВ

Запомни гуттаперчЕВый, эмалЕВый, 



Правописание суффиксов 
-ОВАТ, -ОВИТ, -ЕВАТ, -ЕВИТ

10

-ОВАТ пишется после 
твёрдых 

согласных

пишется после 
мягких 

согласных, 
после 

шипящих и Ц

краснОВАТый 
делОВИТый

большЕВАТый
глянцЕВИТый
синЕВАТый

-ОВИТ

-ЕВАТ
-ЕВИТ



Правописание суффиксов  глаголов
-ОВА- (-ЕВА-) , -ЫВА- (-ИВА)

10

-ОВА-
(-ЕВА-)

если в 1-м лице 
единственном числе 

настоящего или 
будущего времени 

глагол оканчивается 
на -УЮ (-ЮЮ)если в 1-м лице 

единственном числе 
настоящего или 

будущего времени 
глагол оканчивается 
на -ЫВАЮ (-ИВАЮ)

(я) беседУЮ 
(1л.,ед.ч.,н.в.)
беседОВАть
беседОВАл

-ЫВА-
(-ИВА-)

(я) горЮЮ 
(1л.,ед.ч.,н.в.)

горЕВАть
горЕВАл

(я) настаИВАЮ 
(1л.,ед.ч.,н.в.)
настаИВАть
настаИВАл

(я) заказЫВАЮ 
(1л.,ед.ч.,н.в.)
заказЫВАть
заказЫВАл



Правописание суффиксов 
-ОВА- (-ЕВА-) , -ЫВА- (-ИВА)

10

Исключения

застрЕВАть

затмЕВАть

намерЕВАться

продлЕВАть



Правописание суффикса -ВА
10

-ВА

Если суффикс -ВА- изъять и получится 
глагол совершенного вида, то перед 
суффиксом -ВА- сохраняется та же 

гласная, что стоит перед -ТЬ в глаголе 
совершенного вида

запеВАть ← запЕть

подлиВАть ← подлИть

NB! Суффикс -ВА ударный!



Гласные перед  -Н-, -НН-
в причастиях и отглагольных 

прилагательных

А16

А, Я

Е

от глаголов на 
-АТЬ, -ЯТЬ

от глаголов на 
-ИТЬ, -ЕТЬ

задержАть →
задержАнный

просмотрЕть →
просмотрЕнный
решИть →
решЁнный



Для занятия  использованы 
материалы книг

• С.А.Громов. Русский язык. Курс практической грамотности 
для старшеклассников и абитуриентов. — М.: Московский 
Лицей, 2007

• Р.А.Дощинский. Репетиционные варианты. Единый 
государственный экзамен 2015. Русский язык .12 
вариантов. Учебное пособие./ Р.А.Дощинский, С.Л.
Иванов. — М.: Интеллект-Центр, 2015.

• Русский язык в схемах и таблицах: Учебное пособие/ С.Н.
Березина, Н.Н.Борисов. — М.: Эксмо, 2009

• Русский язык. ЕГЭ: сборник заданий и методических 
рекомендаций/ Г.Т.Егораева. — 3-е изд., перераб. и доп. 
— М.: Издательство «Экзамен», 2010

 



В презентации использована 
иллюстрация «Удачи на 

экзамене» с сайта
http://tom-znschool.edu.tomsk.ru/index.php?r=news/item&id=96

 


